# PENTECOSTÉS 15

# Propio 18 - Año A

Este estudio bíblico fue escrito por Angela Furlong del Church Divinity School of the Pacific.

# Éxodo 12:1-14

12 El Señor habló en Egipto con Moisés y Aarón, y les dijo:

<sup>2</sup> «Este mes será para ustedes el principal, el primer mes del año. <sup>3</sup> Díganle a toda la comunidad israelita lo siguiente: "El día diez de este mes, cada uno de ustedes tomará un cordero o un cabrito por familia, uno por cada casa. 4Y si la familia es demasiado pequeña para comerse todo el animal, entonces el dueño de la casa y su vecino más cercano lo comerán juntos, repartiéndoselo según el número de personas que haya y la cantidad que cada uno pueda comer. <sup>5</sup> El animal deberá ser de un año, macho y sin defecto, y podrá ser un cordero o un cabrito. 6Lo guardarán hasta el catorce de este mes, y ese día todos y cada uno en Israel lo matarán al atardecer. <sup>7</sup>Tomarán luego la sangre del animal y la untarán por todo el marco de la puerta de la casa donde coman el animal. <sup>8</sup> Esa noche comerán la carne asada al fuego, con hierbas amargas y pan sin levadura. <sup>9</sup>No coman ni un solo pedazo crudo o hervido. Todo el animal, lo mismo la cabeza que las patas y las entrañas, tiene que ser asado al fuego, 10 y no deben dejar nada para el día siguiente. Si algo se queda, deberán quemarlo. <sup>11</sup> Ya vestidos y calzados, y con el bastón en la mano, coman de prisa el animal, porque es la Pascua del Señor. 12 Esa noche yo pasaré por todo Egipto, y heriré de muerte al hijo mayor de cada familia egipcia y a las primeras crías de sus animales, y dictaré sentencia contra todos los dioses de Egipto. Yo, el Señor, lo he dicho.

<sup>13</sup> »"La sangre les servirá para que ustedes señalen las casas donde se encuentren. Y así, cuando yo hiera de muerte a los egipcios, ninguno de ustedes morirá, pues veré la sangre y pasaré de largo. <sup>14</sup> Éste es un día que ustedes deberán recordar y celebrar con una gran fiesta en honor del Señor. Lo celebrarán como una ley permanente que pasará de padres a hijos.

### Comentario de Angela Furlong

Justicia social. Si uno colocara el Libro del Éxodo en una categoría literaria, podría encajar en la de justicia social. De hecho, la Biblia en su totalidad bien podría encajar en esa categoría. La literatura sobre la justicia social explora problemas sociales, sus historias, sus impactos y sus resoluciones, tanto posibles como realizadas.

Esta lectura del Éxodo es ampliamente reconocida como la institución de la fiesta de la Pascua, un ritual que honra la liberación de los israelitas de la esclavitud. Se celebra anualmente, pero su significado y propósito lo arraigan profundamente en la vida cotidiana, no sólo para los antiguos israelitas, sino también para los lectores contemporáneos. Este extracto del Éxodo puede verse como un desastre en preparación para la salvación. Una «bolsa de viaje» religiosa para cualquier éxodo terrenal. Dentro de esta bolsa de emergencia hay elementos esenciales para la supervivencia y el sustento: la sangre de un cordero sacrificial sin mancha (un inocente sacrificado por muchos), pan sin levadura (indicativo del enfoque en la urgencia) y hierbas amargas (que representan el sabor amargo de la esclavitud). La carne del cordero debe ser asada al fuego, soportando simbólicamente las llamas de la iniquidad, y consumida apresuradamente por medio de la ingestión o por el fuego. Nada debe quedar por la mañana. Los participantes deben participar en este ritual completamente vestidos y listos para salir: los lomos ceñidos, los zapatos puestos y el bastón en la mano.

Este concepto de bolsa de emergencia se puede ilustrar fácilmente a través de un desastre contemporáneo para el cual uno debe estar preparado para salir rápidamente en cualquier momento: los incendios forestales. Y se puede aplicar a problemas contemporáneos de justicia social como la pobreza, el racismo y el prejuicio:

- Suena la alarma (El Señor le habla a Moisés; FEMA emite un aviso de evacuación; NIH ilumina los impactos del racismo estructural en la inseguridad alimentaria y de vivienda).
- La gente toma sus bolsas de viaje (ritual de Pascua, kits de preparación para desastres, agendas de acción social).

- Siguen una ruta prescrita hacia la seguridad (fuera de Egipto, fuera de la zona del incendio, fuera de la injusticia).

El pueblo es liberado de la esclavitud del desastre, y el viaje a la seguridad, a la salvación, no es fácil. Uno no es probable que sobreviva ileso. La amargura del desastre es un claro recordatorio de las injusticias que enfrentamos como criaturas falibles sujetas a las acciones de los demás, y el dulce sabor de la libertad es una señal llena de esperanza del amor de Dios por nosotros y del deseo de Dios de que no sólo sobrevivamos sino que prosperemos.

Dios anhela la justicia. El Libro del Éxodo trata sobre la justicia social, sobre la preparación para desastres, y la lectura de la Pascua de hoy sirve como una bolsa de viaje para la salvación y la justicia. Que estemos perpetuamente presentes, conscientes y preparados para ir con Dios hacia la liberación y la justicia.

# Pregunta de discusión

¿Puedes pensar en un problema de justicia social para el que podrías preparar una bolsa de viaje? ¿Qué podrías poner en ella?

# Salmo 149

- <sup>1</sup> ¡Aleluya! Canten a Dios un canto nuevo, \* su alabanza en la comunidad de fieles.
- <sup>2</sup> Alégrate, Israel, en tu Creador; \* pueblo de Sion, celebra a tu Rey.
- <sup>3</sup> Bailen alabando su nombre; \*

cántenle con guitarra y con marimba.

- <sup>4</sup> Porque Dios se deleita en su pueblo; \* al pobre adorna con liberación.
- <sup>5</sup> Alégrense los fieles en su victoria; \* que canten de júbilo hasta en sus camas.
- <sup>6</sup> Celebren a Dios con sus gargantas \* y empuñen una espada de dos filos;
- <sup>7</sup> para tomar venganza sobre las naciones \* y castigar a los pueblos;
- <sup>8</sup> para atar con cadena a sus monarcas \*
  - y a sus gobernantes con grilletes;
- <sup>9</sup> para cumplir en ellos la sentencia decretada.
  - ¡Esto será gloria para su pueblo fiel! ¡Aleluya!

#### Comentario de Angela Furlong

Al vivir en un área propensa a los incendios forestales, uno se acostumbra a tener una bolsa de emergencia empacada y lista. En cualquier momento, una persona preparada puede tomar su bolsa de emergencia e irse, lo que aumenta sus posibilidades de sobrevivir a un incendio forestal o a cualquier otro desastre. Algo que es bueno tener en una bolsa de viaje es un diario. Llevar un diario es una herramienta muy útil para recordar detalles, procesar emociones y registrar experiencias.

Pensando en nuestra lectura del Antiguo Testamento de hoy del Libro del Éxodo, y la preparación de bolsas de viaje para la justicia social, los salmos podrían considerarse fácilmente un diario de preparación para desastres, que narran lo bueno, lo no tan bueno y lo malo. experiencias y emociones francamente feas del antiguo pueblo hebreo mientras transitaban por el desierto hacia Dios y hacia la justicia. El Salmo 149 no es una excepción. Está repleto de alabanzas poéticas, una cántico jubiloso, y lo que parece ser una prosa vengativa. Por inquietante que parezca el lenguaje vengativo aquí, tal vez sea simplemente un lenguaje usado para expresar mejor el reconocimiento de los antiguos hebreos de la omnipotencia de Dios sobre todo para amar y salvar, para alcanzar la justicia. O tal vez a los autores en verdad los animó la venganza.

Si leemos el Salmo 149 como una entrada de un diario en medio de una antología de entradas que ilustran auténticamente la lucha humana a través de las dificultades y el discernimiento, podríamos simpatizar e incluso sentirnos afines con sus experiencias, sus alabanzas y su deseo de venganza. Puede ser difícil admitir sentimientos de ira y venganza cuando se está

afligido por las heridas y el dolor; difícil, pero muy humano. Los salmistas, como nosotros, eran falibles e imperfectos. Y fueron fieles.

#### Pregunta de discusión

¿De qué manera has dado a conocer recientemente entre los pueblos las obras de Dios? ¿Hay alguna oportunidad para que lo hagas en las próximas semanas?

#### Romanos 13:8-14

<sup>8</sup> No tengan deudas con nadie, aparte de la deuda de amor que tienen unos con otros; pues el que ama a su prójimo ya ha cumplido todo lo que la ley ordena. <sup>9</sup> Los mandamientos dicen: «No cometas adulterio, no mates, no robes, no codicies»; pero éstos y los demás mandamientos quedan comprendidos en estas palabras: «Ama a tu prójimo como a ti mismo.» <sup>10</sup> El que tiene amor no hace mal al prójimo; así que en el amor se cumple perfectamente la ley.

<sup>11</sup>En todo esto tengan en cuenta el tiempo en que vivimos, y sepan que ya es hora de despertarnos del sueño. Porque nuestra salvación está más cerca ahora que al principio, cuando creímos en el mensaje. <sup>12</sup>La noche está muy avanzada, y se acerca el día; por eso dejemos de hacer las cosas propias de la oscuridad y revistámonos de luz, como un soldado se reviste de su armadura. <sup>13</sup> Actuemos con decencia, como en pleno día. No andemos en banquetes y borracheras, ni en inmoralidades y vicios, ni en discordias y envidias. <sup>14</sup> Al contrario, revístanse ustedes del Señor Jesucristo, y no busquen satisfacer los malos deseos de la naturaleza humana.

# Comentario de Angela Furlong

Es importante reconocer el contexto dentro del cual Pablo escribió esta carta a los romanos. Pablo creía que el regreso de Cristo era inminente y que el tiempo que quedaba para abrazar a Cristo como Salvador era breve. La misión de Pablo antes del regreso de Cristo no era sólo llevar a tantas personas como fuera posible a la fe en Cristo, sino también promover el mandamiento singular y más importante de Jesús, un mandamiento por el cual él mismo vivió: amar.

San Agustín dijo una vez: «Deja que la raíz del amor esté en ti: nada puede brotar de él sino el bien». Eso es lo que Pablo transmite en su carta a los Romanos. Si todo lo que hacemos se basa en el amor, entonces se cumplirán todos los mandamientos de Dios. Y cuando Pablo les dice a los romanos que se pongan la armadura de la luz, que se revistan del Señor Jesucristo, les está diciendo que sean el rostro de Cristo en el mundo. que vivan conforme a su ejemplo, que el amor sea su ejemplo. El mensaje de Pablo también nos habla hoy. Cada momento es precioso y, aunque nadie sabe con precisión cuándo regresará Cristo, el tiempo sigue siendo breve.

#### Pregunta de discusión

Pablo enfrentó persecución y dificultades enormes, pero permitió que el amor siguiera siendo la raíz de sus palabras y sus acciones. ¿Puedes pensar en un momento en el que permitiste que el amor fuera la raíz de tus palabras y acciones, incluso frente a la oposición?

# Mateo 18:15-20

<sup>15</sup>»Si tu hermano te hace algo malo, habla con él a solas y hazle reconocer su falta. Si te hace caso, ya has ganado a tu hermano. <sup>16</sup> Si no te hace caso, llama a una o dos personas más, para que toda acusación se base en el testimonio de dos o tres testigos. <sup>17</sup> Si tampoco les hace caso a ellos, díselo a la comunidad; y si tampoco hace caso a la comunidad, entonces habrás de considerarlo como un pagano o como uno de esos que cobran impuestos para Roma.

<sup>18</sup>»Les aseguro que lo que ustedes aten aquí en la tierra, también quedará atado en el cielo, y lo que ustedes desaten aquí en la tierra, también quedará desatado en el cielo.

<sup>19</sup>»Esto les digo: Si dos de ustedes se ponen de acuerdo aquí en la tierra para pedir algo en oración, mi Padre que está en el cielo se lo dará. <sup>20</sup> Porque donde dos o tres se reúnen en mi nombre, allí estoy yo en medio de ellos.

#### Comentario de Angela Furlong

«Ve y repréndelo cuando los dos estén solos [...] Pero si no te hace caso [...]ténganlo entonces por gentil y cobrador de impuestos». En la superficie, este pasaje puede parecer desdeñoso con los gentiles y los recaudadores de impuestos, pero de hecho, no lo es. Por el contrario, en realidad es un signo de amor y perdón. Tratar a un ofensor como gentil o recaudador de impuestos es amarlo. Es ser el rostro de Cristo en el mundo y perdonar.

Cristo dio el máximo ejemplo de amor y perdón. Amar y perdonar a alguien no significa que no haya dolor, ira o sensación de pérdida y decepción. Tampoco significa que apruebes las acciones del delincuente. Significa que estás reconociendo no sólo la existencia de la persona como una criatura amada de Dios, sino también la autoridad única de Dios como juez, como Salvador y Redentor. Están reconociendo su existencia compartida como pecadores. Perdonar significa que se están liberando de la esclavitud del odio y el resentimiento. Una metáfora muy utilizada lo dice mejor: el perdón es la fragancia que dan las flores cuando son aplastadas. Que reconozcas la dulce fragancia del perdón aun en el más amargo de los dolores.

# Pregunta de discusión

Las heridas pueden ser especialmente dolorosas cuando las inflige otro miembro de la iglesia. ¿Puedes pensar en algún momento en que hayas sido herido por otro cristiano? ¿Qué papel desempeñaron el amor y el perdón en la manera en que procesaste ese dolor? ¿Pudiste liberarte de la esclavitud del resentimiento y el odio?

Published by the Office of Communication of The Episcopal Church, 815 Second Avenue, New York, N.Y. 10017 © 2023 The Domestic and Foreign Missionary Society of the Protestant Episcopal Church in the United States of America. All rights reserved. Scripture quotations, with the exception of the Psalms and/or canticles, are from *Dios habla hoy* ®, © Sociedades Bíblicas Unidas, 1966, 1970, 1979, 1983, 1996. Used by permission. All rights reserved worldwide. Psalms and canticles are drawn from the Book of Common Prayer.